

RÉSUMÉS

Matthew Hilton. *Le mouvement des consommateurs et la société civile en Malaisie.*

Dans cet article, l'auteur étudie le mouvement des consommateurs en Malaisie, particulièrement l'Association des consommateurs de Penang et la Fédération des associations malaisiennes de consommateurs. Il retrace leur histoire à partir de la fin des années 1960, durant une période de changements sociaux et économiques rapides liés à la Nouvelle politique économique des années 1970 et 1980. Notamment à cause de l'absence d'autres ONG en Malaisie (due aux répressions gouvernementales exercées sur la société civile), des groupes de consommateurs sont parvenus à prendre une position proéminente et à développer des campagnes sociopolitiques pour les pauvres et les défavorisés. Il s'est avéré que ces actions étaient des sources d'inspiration pour les consommateurs s'organisant dans le monde entier, particulièrement dans les pays développés, mais il n'apparaît pas clairement si le consumérisme en tant que mouvement social puisse être maintenu. Depuis le milieu des années 1980, d'autres ONG sont apparues, éclipsant l'influence du consumérisme et promouvant un ordre du jour des droits de l'homme qui a dépassé la politique de la consommation comme la rhétorique oppositionnelle prédominante de groupes non gouvernementaux.

Davide Turcato. *L'anarchisme italien comme mouvement transnational, 1885–1915.*

Des analyses de l'anarchisme, mettant l'accent sur des modèles cycliques d'avances et de reculs, n'expliquent pas correctement comment l'anarchisme s'est maintenu lui-même au fil du temps. Elles entretiennent une image d'impuissance avant la répression et de réapparitions cycliques, comme par germination spontanée, et se prêtent ainsi à des interprétations comme le millénarisme de Hosbawm. Le millénarisme identifie la discontinuité, le spontanéisme et le manque d'organisation comme des caractéristiques de l'anarchisme, et soutient en fin de compte les accusations d'inefficacité et d'irrationalisme. Un cadre étroit de l'analyse de la portée nationale est responsable de cette inadéquation de l'explication. Dans cet article, l'auteur illustre la dimension internationale de l'anarchisme italien en analysant sa présence aux États-Unis et dans le monde entier, en insistant particulièrement sur la presse anarchiste. Une analyse transnationale révèle de nouvelles formes d'intégration, de continuité et d'organisation, fondées sur la mobilité de militants, de ressources et d'idées au-delà de l'Océan atlantique et de la Mer méditerranée. Aux époques de répression, d'apparentes entrées et sorties de l'anarchisme sur la scène italienne ont souvent correspondu à des réorientations de l'initiative par-delà la frontière italienne. Le transnationalisme a été un trait intrinsèque qui a soutenu des tactiques insurrectionnelles en augmentant l'opacité de leur préparation. Conjointement, l'insurrectionnisme, l'opacité organisationnelle et le transnationalisme ont contribué à fournir une alternative au modèle d'explication des avances-et-reculs.

Chris Nottingham. *La montée des professionnels précaires.*

Le rôle de professions dans l'évolution des sociétés industrielles avancées est reconnu depuis longtemps; par exemple, par Harold Perkin. Toutefois, l'accent a été mis sur les professions supérieures. D'autres professions ont habituellement été traitées comme des variantes imparfaites, Etzioni faisant généralement référence aux infirmières, aux instituteurs et aux travailleurs sociaux comme à des "semi-professions". Il n'en reste pas moins qu'en conceptualisant ces professions en tant que formations sociales de plein droit, comme échelles de la mobilité sociale et du point de vue de leur insécurité sociale et professionnelle permanente, on peut créer une image différente tant de leur dynamique interne que de leur influence élargie. Des membres de ces groupes ont favorisé des types d'activité sociale et politique qui sont devenus une caractéristique reconnaissable des sociétés développées. En outre, une appréciation de la contribution idéationnelle et professionnelle distinctive de professions précaires peut ouvrir une perspective sur plusieurs préoccupations majeures des spécialistes de l'histoire sociale. L'argument est illustré en se référant à l'évolution de ces professions, principalement en Angleterre et en Écosse.

Traduction: C. Krätke-Plard